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甲午海战之前，清廷有
一支相当力量的北洋海军。

海军的主要军官几乎
全部来自船政学堂的第一
期到第四期毕业生。当年
船政驾驶班完全引入英国
式的教育模式，完成本土学
习，他们还到英国的铁甲舰
上代职实习，直接触摸世界
最强海军的脉搏。

但很遗憾，在甲午海战
中，北洋海军全军覆没。而
在此10年前，船政培养出
另一支舰队在中法马尾海
战中也全军覆没。

10年，船政培养出来
的海军军官，打输了两场海
战。甲午史学者陈悦说：
“船政其实是比较悲剧的。
很多人想象不到，当时船政
的学堂教育一度比英国的
海军先进，船政学堂也比英
国格林威治海军学院早4
年创立。”

刘步蟾

蒋超英

林颖启

黄建勋

封面新闻：甲午战时以及战后，清廷
和外界对丁汝昌的评价都不是很高，认
为他不是一个合格的海军司令。但近年
来关于丁汝昌的研究逐渐增多，评价也
发生了一些变化。您怎么看待丁汝昌？

陈悦：应该说，他到北洋海军后还
是努力的要学习、融入海军。另外，丁
汝昌在舰队里面更多的还是一个行政
官员，就是军政官员，不去管具体的事
务，对这一块管得比较少。

封面新闻：具体的是刘步蟾在做？
陈悦：主要是刘步蟾，他是总兵。

如果按照陆军来对比的话，总兵已经很
大了，管辖部队的规模也比较大。北洋
海军把军舰分为几个分队，战斗舰队有
左右两翼，林泰曾是左翼总兵，刘步蟾
是右翼总兵，具体的事情是他们管，丁
汝昌只是管行政、人事、财务等，分工很
明确。包括后来的黄海海战实际的战
役指挥员是刘步蟾。

封面新闻：其实船政学堂培养的海
军人才打了两次战争，中法马尾海战和
中日甲午海战，但都是以全军覆没告终。

陈悦：是，两次都是失败了。所以
船政其实是比较悲剧性的。

封面新闻：有人说清廷在马尾海战
中没有吸取教训，才导致了在甲午海战
中的又一次战败？

陈悦：或者可以说吸取了教训，但
是吸取教训之后又停下来了，当时我们
的海洋战略就始终是摇摆不定，没有清
醒的认识。所以反过来推，船政教育里
面它缺什么？船政的教育偏重于浅层
次的技术层面，还没有上升到战略思想
层面。当时的清朝，是个沿海大国，但
不是海洋强国，即使买来了当时称雄亚
洲的铁甲舰队，但也只是作为“守口利
器”来使用，完全是收缩防御性质的。
缺乏对于海洋、海权的战略性思维，这
是北洋海军乃至清廷海洋政策最终失
败的根源。 封面新闻记者 王国平
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当年一度领先的清
朝海军为何会失败？

“当时清朝的海洋
战略始终摇摆不定，没
有清醒的认识。”陈悦
说，“所以反过来推，船
政教育里面它缺什么？
船政的教育偏重于浅层
次的技术层面，还没有
上升到战略思想层面。
缺乏对于海洋、海权的
战略性思维，这是北洋
海军乃至清廷海洋政策
最终失败的根源。”

封面新闻：船政培
养的这些海军人才，最
受关注的还是北洋海
军，您怎么看待驾驶班
的这些学生？

陈悦：驾驶班是在
船政的后学堂，参与甲
午海战的主要是一到四
期。驾驶班是完全引入
英国式的教育模式，见
效还是非常快的，而且
我们培养的难度要超过
当时的日本和英国。当
时船政招收的这批孩子
基本上没有近代化的知
识，连 12345 都不会写，
五年里把他们快速培养
成 一 个 称 职 的 海 军 军
官，我觉得船政的教育
模 式 其 实 是 非 常 成 功
的。船政不管是后学堂
还是前学堂，执行的是
一师制的教育制度，五
年期间驾驶班的学生一
共 要 涉 及 到 八 十 门 课
程，有外语、数学、物理、
化学等，但所有这些课
程都是一个老师在讲。

封面新闻：这对老
师的要求也很高。

陈悦：当时第一任
老师是从英国来的一个
二十多岁的小伙子。为
什么这样一个年轻老师
可以完成呢，一个是因为
班级小，一个班只有十多
个学生，讲得非常务实。
另外船政还开创了一种
分班制。当时叫旧班和
新班，就是快慢班。第一
年入校之后经过考试，快
班由外国老师直接教，慢
班由助教来教。等到英
国老师把快班学生送毕
业了之后，再反过头来给
慢班开小灶，这样每一届
都不耽误。

封面新闻：除了课
堂学习，作为海军军官，
还需要非常强的实践能
力，五年内完成还是一
个很有难度的事情。

陈悦：船政的海军
教育在中国第一次运用
了航海实习的理念，学
生在学堂学习四年之后
就直接上军舰去实习。
军舰的实习过程都是有
详细记载的，实习生派
到练习舰上后，舰长和
水手长都是英国人，进
行远洋航行，一般是在
中国沿海，从福州出发
南下，历经中国香港、新
加坡、槟榔屿等地。

出发的时候，这些
学生被分派到各个岗位
观摩，到回航的时候，所
有的岗位全部换上学生
开，老师只在旁边监督。
这种教育的效果特别好，
一次远航两个多月，一般
经过两三次远航之后，这
批学生对船上的各种操
作就非常熟悉了。
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封面新闻：刘步蟾等这些后学堂的学生被
派到英国学习，当时基于什么考虑呢？

陈悦：虽然船政教育的效果很好，但有一个
缺陷，当时在船政教海军的法国人日意格就指
出，这批学生培养出来以后有两个问题，一是他
们虽然会开船了，是一个非常好的船长，但是中
国没有一支大的海军，没有到军舰上去实习的
机会，就会缺乏战术能力和编队指挥能力；二
是，这些学生文化很好，理论很好，但身体的壮
硕程度还不行。当时日意格提出建议，如果国
家不是急着用他们的话，再给他们一些时间，把
他们送到英国去，到英国的军舰上触摸世界最
强海军的脉搏。

封面新闻：后来担任北洋海军左右翼总兵
的林泰曾、刘步蟾等12人，他们到英国是直接
上舰吗？

陈悦：基本没有去。当时船政第一批12个
留学生去英国的目的是全部上英国的铁甲舰直
接代职实习。他们不需要再去学校了，因为英
国海军教的那些东西，跟船政教的没有任何区
别。我们缺的是没见过世面，没见过大军舰。

当时上英国军舰，不是单纯的去看看，是要担
任职务的，比如刘步蟾要在舰上担任大副，舰上原
有岗位就得空出几个月留给中国人。所以英国海
军有一个规定，不能一下安排那么多人。当时英
国首先答应海军知识根底深厚的刘步蟾、林泰曾、
蒋超英三人直接被安排在大西洋舰队，登舰实习。

除了上述三个人，剩下还有一些人没有空
余的位置可以让他们上军舰，当时中国大使馆
跟学生领队就考虑到，不能让这些孩子在英国
白白浪费时间，不如就放到哪个学校里面去，一
边读一边等。最后想了半天，就去格林威治海
军学院，读短期进修课程。这个进修教育说白
了其实没什么用，主要就是强化英语，另外一个
是对英国的海军制度有所了解。

封面新闻：经过短暂的进修后，这批学生就
全部被派到军舰上了？

陈悦：当时，有严宗光、方伯谦、何心川、林
永升、叶祖珪、萨镇冰6人进入格林威治海军学
院进修学习。

后来严宗光因为视力不行，不符合军舰上
的工作要求，就留在格林威治改学其他更多课
程，准备回国担任老师。严宗光就是严复。其余
5人都被安排登舰，当时英国海军是全球布局，这
些人也被分到各地不同的舰队。方伯谦去的是
英国东印度舰队，林永升、叶祖珪、萨镇冰去的地
中海舰队，何心川去的是南非舰队。另外还有和
他们同属第一批的三个人，既未能立即登舰实
习，也没有进入格林威治海军学校。等了一段时
间后，黄建勋由利物浦前往百慕大群岛，向英国
西印度舰队报到登舰实习，江懋祉、林颖启则前
往摩洛哥，向英国大西洋舰队报到实习。

中国留学生在英舰实习期间，都是穿着英国
海军军服，以少尉见习生代职。他们当时留下了一
些照片，可以看到那一代年轻的中国海军的风貌。
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封面新闻：首批留学英国的船政学生，后来
大部分都到了北洋海军，参加了黄海海战，之前
有说法称，刘步蟾和日本海军的一些军官是同
学，都是讹传？

陈悦：不是同学。日本海军也跟中国一样，
也不想把自己的人派到英国的学校里去学习，
也要上军舰去代职实习。

封面新闻：当时有没有出现中日两国实习
生同时在同一艘英舰上的情况？

陈悦：没有。两边派出的时间不一样，刚好
是错开了。但他们有些人是校友，像东乡平八
郎跟刘步蟾就是标准的校友。甲午海战时，东
乡平八郎担任“浪速”号舰长，刘步蟾担任北洋
海军旗舰定远舰的舰长。甲午战后，东乡地位
快速上升，生前被赐予“元帅”称号，晋封为侯
爵。刘步蟾在甲午海战中后期，自杀殉国。当
时两人都在英国一个海军预备学校学习过。这
所学校叫海军预备学校，但是实际不是海军办
的。当时英国海军的教育比中国落后，还没有
一个专门的海军教育学校。

封面新闻：当时两人是如何成为校友的？
陈悦：这跟英国海军的培养制度有关。当

时英国海军主要采取推荐信制度，比如有高中学
历或者是海军家庭子弟被推荐过来，先经过比较
简单的初选，看看数理化能不能过关。初选合格
后，把学生分到不同的军舰上，舰长来担任这些
学生的老师。这些实习生白天工作，晚上由舰长
给他们上课。每年海军部会对各舰的实习生组
织一次考试，通过后就是少尉军官。这种模式对
当时的英国海军来说，存在很多弊病，比如有很
多年轻人想报海军，但不知道会考什么。有一个
牧师就看到了商机，他在离海军基地不远的地方
开了一所民办学校，起名叫海军预备学校。就是
这个学校，东乡平八郎和刘步蟾都在这里短暂上
过学。但东乡走了，刘步蟾才来，两个人错开了。
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封面新闻：像刘步蟾这些人到英国
留学，他们是否把英式的或者一些开放
的思维带回来？

陈悦：带回来了，包括英式的生活
习惯生活做派。有一个说法，刘步蟾以
后要求他的女儿都不许裹小脚。

虽然船政学生留英不是清朝第一
批公派留学生，但也是比较早的（第一
批是留美幼童）。但他们是第一批到英
国的，他们受的教育可能比留美幼童还
更深入一些。留美幼童去的时候没有
基础，而且都年纪非常小。船政学生去
英国之前，英语以及相关知识已经过关
了，年纪都在20岁左右，人生观、世界观
都在成熟中，在这种情况下去英国，获
益会比留美幼童更多一些。

封面新闻：在首批留学生里面，也
有良莠不齐的情况。比如何兴川，在英
国舰上还亲历了非洲祖鲁战争。但是他
回国之后带舰的时候发生事故，还瞒报，
这是否说明虽然第一届留学生经过精挑
细选，但还是存在良莠不齐的现象？

陈悦：何兴川在英国实习的过程中
自己就跑了，就是在非洲祖鲁战争的时
候，其实他没有学满就回来了。

从第一批开始，每一届学生里面都
有那种上船以后发现不是很合适的人，
还有一些人因为身体不好就死掉了。后
来李鸿章建北洋海军的时候，把船政早期
这几届学生里面最好的都选走了，剩下相
对差的基本上都进入了南洋水师。像何
兴川就属于差生，最优秀的去了北洋。

封面新闻：从总体来看，这些船政
毕业生，因为其独特的教育模式以及后
来的留学经历，他们回国后，跟传统的
官场是否存在冲突？

陈悦：当时这批学生回国的时候曾
经被人注意到这个问题，后来到了甲午
的时候感觉这个问题依然存在。什么
问题呢？不懂礼数，还欠磨砺。

李鸿章就跟沈葆桢商量怎么解
决。沈葆桢就说，老将有德无才，不懂
技术，不懂海军，新人还欠磨练。要等
找到一个德才兼备的人再去建海军的
话，可能一百年都建不起来。沈葆桢就
建议，北洋水师的统帅用老将，下面这
帮舰长用年轻人。让他们两者之间互
相磋磨，经过一段时间后，自然会有德
才兼备的人出现。李鸿章在考察了几
个人之后，就把丁汝昌找出来了。
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供应商公开征询公告
中国邮政储蓄银行四川省分行拟在全省范围内寻找具备实力的供应

商承担我行辖内眉山市分行办公楼会议室电子与智能化工程建设工作，现
对供应商进行公开寻源。

一、有意参与合作的企业应具有独立承担民事责任的能力、具有履行
合同所必需的专业技术能力、有依法缴纳税收的良好记录。

二、有意参与合作的企业应具有国家建设行政主管部门颁发的电子与
智能化工程专业承包资质或音视频集成工程企业资质，具备会议系统建设
经验。

三、有意参与合作的企业请于2019年5月15日-5月17日（9:00－
11:00、14:30-17:00）持有效的营业执照、法人身份证、开户许可证、电子
与智能化工程专业承包资质或音视频集成工程企业资质（验原件交加盖鲜
章的复印件）；法定代表人签署的授权委托书（原件）；授权委托人身份证明
（验原件交加盖鲜章的复印件）。到成都市高新区天府四街588号12楼报
名参加资质初步审核，填写相关供应商登记文件。

联系人：雷先生，联系电话：028-88619552。
公告人：中国邮政储蓄银行四川省分行

2019年5月15日


